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講座“社區活力再造論壇——我所看到的未來”心得 

公益平臺文化基金會 嚴長壽董事長 

                   法鼓文理學院國際會議廳 20161125 

                                   

 

    董事長講的內容內涵深遠，聽完之後總體感覺是非常感動，也很受啟發。其

中有董事長講的三點內容讓人印象深刻。 

     一是講精神，開場嚴董事長提到了聖嚴法師的“農禪家風”，法鼓山有今天

的規模正是因為“農禪家風”。他又介紹自己在剛開始工作時什麼都不會，是什

麼讓當時他的上級到後來變成了他的下級，是什麼讓他在臺灣的旅遊業和相關行

業做成功的。他說：“就是因為無可救藥的熱忱，不求回報，不管多累不抱怨，

用這熱忱去學英文，去學習和人溝通，去行銷臺灣，唯一回報的就是顧客的滿意

度”。他說他年紀到了這個歲數，但是“熱忱不變，對臺灣的關心不變”。講座中

令人印象最深的一句話是：“演講不解決問題，要卷起袖子做事才行。”先是讓人

瞭解到他之所以成功的精神。 

     第二是講了臺灣現狀和他個人的一些看法，講最多的就是“文化”，他提到

臺灣如今在政治、經濟上和從前比可能是不好比了，但臺灣有“文化”，文化是

臺灣的資產，如他看到一篇報導，提到臺灣被選為“最適合宜居的城市”之一。

如消費、治安、宗教自由、文明等等。他認為法鼓山也是臺灣文化之一，這一點

我也很認同。他歡迎大陸和其他地區的人來到臺灣，他當年做旅遊業很盡心目的

也不是為了要掙那些人的錢，而是想把臺灣的文化介紹給大家。從中體會到董事

長對臺灣的熱愛。 

     第三是講了他正在做的事情，他正在做的事情其實也就是他認為能夠解決

現在臺灣現在的很多社會問題。董事長說他現在正在做“基礎教育”，小學做起，

他都這個歲數了要從起步做起，從他全篇的演講來看，他認為這個真的很重要，

而且只有教育才能有幫助。間接做社區改善，慈善。他說臺灣“民主”和“自由”

都有了，但是教育沒有告訴我們要自律，教育要改變。又提到了聖嚴法師說的“我



 

 

們想要的太多，需要的不多”。董事長舉了很多他經歷的事情來說明教育的重要

性。提到了臺灣教育的現狀，他也表示出憂慮，我想這可能就是他為什麼要做“基

礎教育”的原因吧。 

     聽了這個講座，瞭解了臺灣的情況、嚴董事長過去成功的經驗和他所“看

到了未來”，而且很感動。不止這些，作為一個出家人，對未來弘法的道路和自

身的修行也很有啟發，指出了一個方向。“教育”無論是充實自己還是利益別人

和社會都是非常重要的，這也正是聖嚴師父的理念之一。 

     非常感謝學校和老師們提供這樣一場精彩的講座。讓我很有收穫。感恩！ 
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